

banlos revolcarse en la sangre humana y no pensaban ni en cárceles, ni en cadalsos, ni en suplicios. Carnot, uno de los mas hábiles ingenieros de Europa, empleaba todo su esmero y cuidados en la direccion de nuestros ejércitos, y el sabio *Prieur de la Côte-d'Or* trabajaba noche y dia en el sistema decimal y en la uniformidad de los pesos y medidas. Mientras que demolian los unos, edificaban los otros; y mientras los unos daban muerte á los hombres, comunicaban los otros nueva vida á la industria y á las ciencias. Veíanse de este modo individuos de una misma asamblea, de una misma comision, hacer á un mismo tiempo el bien y el mal.

CAPITULO IX.

Excesos de Carrier en el Vendée, sus matanzas á balazos, individuos que hace ahogar en el rio, sus casamientos republicanos; acusacion contra Chabot, Fabre d'Eglantine y otros diputados; acusacion contra Danton, Camilo Desmoulin, Héroult de Séchelles, etc., comparecen ante el tribunal revolucionario; son condenados á muerte y ajusticiados; preséntanse dos individuos en la convencion á pedir que esta decreta muerte y exterminio; victorias del general Hoche, su prision; la de Pichegru; toma de Oneille; victorias de los Franceses en España.

Gravísima falta cometen aquellos gobiernos que confian una comision de importancia á un hombre que por falta de luces, de prudencia y de moralidad, es absolutamente indigno de desempeñarla; son responsables de las operaciones de su comisionado; comprometen sus intereses y los del estado, preparan la ruina de aquel que ha sido objeto de eleccion tan inconsiderada, y frecuentemente se pierden con él. Vamos á ver realizada la aplicacion de este principio.

La comision de salud pública envió en el mes de vendimiario del año II al Vendée y con particularidad á Nantes, á un miembro de la convencion que la comision debia conocer; este individuo era *Carrier*. Su nombre trae á la memoria recuerdos horribles, y ofrece actos de extraña ferocidad que no puedo menos de mencionar.

Juan-Bautista Carrier, procurador en Aurillac, hombre sin instrucción y sin moralidad, dominado por el fanatismo político, de un temperamento impetuoso, y autorizado con poderes ilimitados, no podia hacer otra cosa sino cometer crímenes.

Refiérense estos en infinitos impresos, y con especialidad en dos tomos que contienen la causa seguida contra Carrier y contra los individuos de la comision revolucionaria de Nantes¹, de los cuales unos excitaban la ferocidad de aquel representante, y otros la favorecian ya por debilidad ya por miedo.

Antes de su llegada á Nantes, se acababa de establecer en aquella ciudad una comision militar que condenaba á muerte diariamente ciento y cincuenta y hasta doscientos individuos. Se han contado hasta cuatro mil víctimas sacrificadas por esta comision en el espacio de veinte dias. El carácter de Carrier no era en manera alguna á propósito para inspirar á los individuos de aquella comision sentimientos de moderacion y justicia, ni para detener el curso de sus horrendas y numerosas matanzas; antes por el contrario las juzgaba poco expeditas. Creyó mejor medio hacer perecer á balazos y en masa á las víctimas destinadas, y su primer ensayo fueron veinticuatro paisanos cogidos con las armas en la mano y entre los cuales se hallaban dos jóvenes, uno de catorce años y otro de

¹ La Loire vengée, ou recueil historique des crimes de Carrier.

trece, y todos fueron pasados por las armas sin formacion de causa el dia 27 de frimario por orden de este representante. El dia 29 del mismo mes sufrieron tambien este horroroso suplicio veinte naturales del pais y siete mugeres.

Concedió facultad á la comision militar para que pasase por las armas á los habitantes del campo, muchos de los cuales jamas habian tomado parte en la revolucion. Habia ya muchos meses que los vecinos de muchos concejos, dejando las armas, cultivaban pacíficamente sus campos. Carrier, aprovechando la oscuridad de la noche hizo rodearlos y pasarlos por las armas sin mas interrogatorio ni prueba.

Infinitos naturales del pais que se habian acogido á Nantes bajo la buena fe de una amnistia, y otros que estaban para presentarse y prometian entregar á sus gefes ofreciendo rehenes en garantía de su promesa, eran arrestados, pasados por las armas ó ahogados.

En una carta que dirigió Carrier el dia 30 de frimario á la convencion se leen las frases siguientes: «La derrota de los bandidos es tan completa que se presentan á centenares á nuestros puestos avanzados; adopto el partido de hacerlos pasar por las armas. Tambien vienen muchos de la parte de Angers, les aseguro la misma suerte, é invito á Francastel á que haga lo mismo: muévenme los principios de *humanidad* á librar la tierra de la libertad de estos monstruos.»

¡Qué carnicería, qué despoblacion no serian las consecuencias de este principio, si todas las naciones que estan en guerra le aplicasen del mismo modo por *humanidad!*

Las sumersiones (*noyades*) principiaron en la noche del 15 al 16 de frimario. Carrier mandó preparar un barco con válvulas y meter en él cincuenta y ocho curas que perecieron en efecto ahogados en el rio. Carrier fue el que satisfizo el importe del trabajo á un tal Affilé, que se encargó de preparar el barco. Hace referencia sin duda á esta atrocidad cuando en una de sus cartas escrita desde Nantes, el 20 de frimario, á la convencion nacional, al anunciar los progresos de los republicanos contra los insurgentes del Vendée y la toma de la isla de Bouin, dice que *cincuenta y ocho* individuos, *curas refractarios*, que habian llegado á Nantes desde Angers, habian sido encerrados en un barco y que el rio los habia tragado durante la noche; añade con atroz ironía: *¡Gran torrente revolucionario es el Loira!*

Mandó toleró que otros muchos individuos pereciesen del mismo modo, y satélites expresamente embarcados en botecillos acababan de matar con los remos ó á sablazos á los desgraciados que hacian esfuerzos por salvarse á nado. Entre los infelices que perecian con tan atroz suplicio, se veian viejos, niños y mugeres embarazadas.

Aun era mas malvado que Carrier un espía,

¹ Monitor, núm. 86, sesion del 25 de frimario.

amigo y azuzador suyo, llamado Lamberty. Habia conseguido le diesen poderes ilimitados y abusaba atrozmente de esta facultad. Lamberty era el que presidia las matanzas á fuego y agua, y á él mismo se debió la invencion del suplicio llamado los *casamientos republicanos*. Ataban desnudos espalda con espalda dos jóvenes de ambos sexos, los suspendian por debajo de los brazos, y en esta disposicion despues de tenerlos expuestos al escarnio é insultos de una horda de caribes, los precipitaban en el rio.

Exterminarlo todo, incendiarlo todo, asesinarlo todo, eran las órdenes de estilo que Carrier comunicaba á los generales. Arruinó la ciudad de Nantes con exorbitantes contribuciones que exigia con amenazas y arbitrariamente; acabó con el comercio encarcelando á los banqueros y comerciantes contra los cuales declamaba de continuo. Llegaban á él temblando, porque injuriaba y amenazaba á todo el mundo. Sus desórdenes eran los únicos que interrumpian ó templaban sus arrebatos de cólera. Presentábase en la tribuna de la sociedad popular con el sable en la mano, y sus razones eran siempre amenazas y juramentos. Esparcía por todas partes el terror y la muerte; sus excesos contribuyeron en gran manera á prolongar la guerra del Vendée; solo causó males; cometió y autorizó crímenes cuyas circunstancias causan horror.

Despues de la caida de Robespierre, fueron de-

nunciados á la convencion nacional los actos atroces de Carrier, que expidió contra él un decreto de acusacion, y mandó el dia 12 de vendimiario del año III (3 de octubre de 1794) que compareciese ante el tribunal revolucionario de Paris para ser juzgado en él. Fue condenado á muerte, y el dia 26 de frimario (16 de diciembre de 1794) sufrió el castigo reservado á aquellos que abusan criminalmente de los poderes ilimitados que obtienen.

Carrier no preveía su suerte: los que abusan del poder creen que el viento próspero ha de impeler continuamente el barco de su fortuna, que el tiempo venidero ha de parecerse al presente; ¡ilusiones vanas! Tarde ó temprano les caerá el rayo, y aunque libren su cuerpo del suplicio, jamas evitarán que su memoria esté cubierta de infamia y su nombre de las maldiciones de la posteridad.

Robespierre entre tanto, impelido por su ambicion, impelido por su miedo, impelido por hombres perversos que le circuian y daban direccion á su natural inclinacion á la venganza, derramaba el terror en los ánimos de todos con sus diarios asesinatos. Eran sus víctimas ordinarias los patriotas moderados, los realistas y los descontentos. Acababa ademas de atacar por la primera vez y hacer subir al cadalso á diez y nueve patriotas considerados como cabezas del partido exaltado; sin embargo, no por eso se creia mas seguro. Jamas goza tranquilidad el gefe de un

estado, cuando hace uso de todos los medios de rigor que tiene á su disposicion; nunca podrá gozarla mientras haga la guerra á todos los partidos. A Robespierre le perdieron sus pasiones y su miedo.

Faltaban aun para seguridad de este tirano nuevas víctimas inocentes ó culpadas; las inmoló sin vacilar, pero no disfrutó por eso de mayor tranquilidad.

Ya *Camilo Desmoulins*, *Fabre d'Églantine* y algunos otros habian sido denunciados en la sociedad de los jacobinos en las sesiones de los dias 18 y 19 de nivoso del año II (7 y 8 de enero de 1794) y Robespierre habia denunciado en ella una nueva faccion sin designar personas. *Solo quedan algunas vivoras*, decia, *que es preciso destruir; — ¡lo serán!* exclaman de todas partes sus partidarios. Estas palabras fueron la señal de muerte.

En la sesion de la convencion del 24 de nivoso (13 de enero de 1794) se presenta en la tribuna el diputado Amar, hombre cuya aparicion en ella era siempre de siniestro presagio. Informa en nombre de las comisiones de salud pública y de seguridad general á la convencion y le anuncia haber sido arrestado en la noche anterior *Fabre d'Églantine* por haber falsificado el decreto que precisa á la compañía de la India á pagar lo que adeudaba á la nacion. Las alteraciones y suplantaciones hechas en este decreto estan de letra del mismo *Fabre d'Églantine*; la falsificacion es material; hay cua-

tro representantes del pueblo complicados en este negocio. Danton pide entonces que los presuntos reos se presenten en la barra y sean juzgados en presencia de todo el pueblo; su proposicion es desechada: *En el cadalso deben comparecer y no en la barra*, exclaman muchos diputados. La convencion confirma el arresto de *Fabre d'Églantine*.

En la sesion del 26 de ventoso (16 de marzo 1794) Amar informa nuevamente contra los agentes del extranjero. Hanseligado, dice, con los agentes que la corrupcion se ha procurado entre nosotros, emisarios de las potencias aliadas, banqueros ingleses, judíos austriacos, etc.; han pronunciado la execrable palabra *bancarrota*.... Son del número de estos *Proly*, el baron *Frey*, cuñado de Chabot, y un tal *Guzman* español, todos ellos vendidos á nuestros enemigos. *Proly*, hijo natural de Kaunitz, encenagado en la mas vergonzosa crápula, era el amigo de los *Guadet* y de los *Brissot*¹.

¹ Grande era el embarazo en que se hallaban las comisiones de salud pública y seguridad general y su relator; tenían que condenar como agentes del extranjero á los autores mas activos de los acontecimientos de los dias 31 de mayo y 2 de junio, eran cómplices de ellos y habian recogido el fruto de tan fatales jornadas; acusando á sus autores, las comisiones se acusaban á sí mismas. Creyeron salir del paso valiéndose de una calumnia que evidentemente era un absurdo. ¿A quién podrá hacerse creer que los autores de los acontecimientos del 31 de mayo y 2 de junio, fueron amigos de los diputados proscriptos en aquellos dias, diputados que habian denunciado á *Proly* y á otros? ¿A quién que las victimas fuesen los amigos de sus verdugos? Cuando se ejerce el poder absoluto, los crímenes no sirven de obstáculo para pasar adelante; menor estorbo debe presentar un absurdo.

« El baron *Frey*, cuya familia hizo noble María-Teresa, y á la cual se ha unido Chabot con los vínculos de la sangre, tiene tres hermanos sirviendo al emperador.

« Chabot nos ha confesado que estos le habian dado á su hermana por adquirir opinion de patriotas, casándola con *el primer revolucionario de Europa*. Chabot ha añadido que sus cuñados habian sido ahorcados en estatua en Viena, que les habian embargado todos sus bienes y que se veian arruinados.

« ¡Cómo es eso, Chabot, vuestroscuñados se ven arruinados y os dan su hermana con doscientos mil francos! ¡Cómo! ¡Contraeis alianza con los enemigos de la Francia! ¡Sabeis sus proyectos, tratan de adquirir la opinion de patriotas, y les auxiliáis en su plan de prestar servicios al Austria!....

« Hay otros dos intrigantes que han mojado tambien en este asunto, á saber el baron *Bauce* y *Benoite*.

« Estos individuos formaban entre sí una sociedad que jugaba á la alza y á la baja, y partia en comunidad las ganancias. El baron *Bauce* y *Benoite* hombres duchos en materia de agio y de corrupcion eran los truchimanes. El objeto de esta sociedad era el de hacer subir el precio de los comestibles, para obligar al pueblo á proporcionárselos con violencia.

« Para hacer conocer la inmoralidad de estos

individuos, manifestó Chabot algunos escrúpulos acerca de la poca delicadeza de los medios que la sociedad empleaba para enriquecerse. Benoit le contestó, que no sabia porque en Francia se negaban á hacer fortuna. Que en Inglaterra se compraban públicamente los miembros del parlamento. Creí entonces, añade Chabot en su declaracion, que me hablaba en nombre de Pitt... ¡Cómo Chabot! ¡conociais la infamia de aquellos seres y aun permaneciais unido á ellos en la sociedad! El crimen está descubierto, la convencion hará justicia.... »

Amar habla en seguida de las intrigas en el ramo de hacienda relativas á la compañía de la India, en las cuales han mojado *Delaunay d'Angers* y *Bazire*, y habla tambien de un decreto que han falsificado para enriquecerse.

Bazire fue sabedor de todas estas tramas; le ofrecieron cien mil libras por que callase, y así lo hizo. Amar añade que los individuos de la comision de hacienda han variado el texto del decreto que suprime las comisiones de este ramo y previene entreguen en la tesorería general ocho millones que debian al Estado. Se habian depositado quinientas mil libras en casa de uno de los acusados con objeto de eludir la ejecucion del decreto sobre restitucion de los ocho millones. Hablábase de dar á Chabot ciento y cincuenta mil libras de aquel dinero. « No, dijo, hasta el presente me he conservado puro, no quiero que se me dé nada de ese dinero; partamos el todo sobre la marcha, á fin

« de que aparezcamos tan pícaros los unos como los otros. »

Amar concluye su acusacion pidiendo se declare que ha lugar á proceder contra *Chabot*, *Delaunay d'Angers*, presos mucho tiempo habia; y contra *Jullien de Tolosa*¹ y *Fabre d'Églantine*, y que sean puestos todos á disposicion del tribunal revolucionario. La convencion adoptó, sin discusion, esta minuta de decreto.

Billaud de Varennes y Robespierre reconviniéron á Amar porque no habia desenvuelto suficientemente que el objeto principal de la conjuracion era el de difamar á la convencion entera; y pidieron que se hiciese mencion especial de esta circunstancia en el decreto.

Al dia siguiente de haberse expedido á saber, el 27 de ventoso, se presentó Saint-Just á anunciar la prision de otros dos diputados, *Hérault de Séchelles* y *Simon de Mont-Blanc*. Eran acusados de haber ido á la cárcel á visitar á un hombre que estaba en ella por causa de emigracion. La convencion confirmó la prision de ambos.

Estos decretos de formacion de causa, estas prisiones, la condenacion á muerte de veinte individuos ajusticiados el 4 de germinal, llenaron de espanto y terror á los culpados y aun á los mismos inocentes. La consternacion se hizo general, y los únicos que no temian eran aquellos que habian

¹ Este individuo se escapó.

adulado constantemente á Robespierre y contribuido á sostener su tiranía.

Camilo Desmoulins decia que la comision de salud pública *habia fijado las épocas de la tala de los miembros de la convencion.*

Danton no se hallaba tranquilo. Sus amigos le habian advertido el golpe que amenazaba á su cabeza, y le exhortaban á que pusiese en salvo su vida; pero él contestaba siempre: « *Mas quiero ser guillotinado que guillotinado.* — ¿Qué puedo desear ya en el mundo? he tenido una muger que adoraba, tengo otra que amo mucho; he producido para la república dos hijos varones y aun espero tener otro. ¿Pues bien! Haga cada uno otro tanto á la edad de treinta y cuatro años, y las cosas irán perfectamente. Pero y Robespierre? le decian sus amigos. — *Robespierre es el menos malvado de la gavilla.* — *Quiere reinar.* — *Se equivoca; no reinará.* — *Quiere perderse.* — *Tanto peor: he cumplido con mis deberes para con la patria; lo demas que hiciere seria en provecho mio; jamas me haré cabeza de faccion.* — *No lo serias por eso.* — *Lo seria el defender mi vida que no merece ese trabajo, estoy cansado de vivir.* — *Los miembros de la comision sostienen á Robespierre.* — *¡Ellos le devorarán!* — *¡Quieren acabar contigo!* — *¡Vaya bien! dijo encolerizándose, si alguna vez, si Billaud... si Robespierre... serán abominados como tiranos; la casa de Robespierre será arrasada, el terreno que ocupa le sembrarán de sal, se fijará en él un poste que será padron execrable de la venganza*

del crimen. Enterneciéndose despues, *pero... mis amigos cuando hablen de mí dirán que he sido buen padre, buen amigo, buen ciudadano; no me olvidarán* — *Puedes evitar...* — *Mas quiero ser guillotinado que guillotinado.* — *Pero los que se han marchado...* — *Son infames.* Torciendo despues la boca y levantando su labio mellado con desden y cólera, *¡marchar! ¿pues que se puede llevar la patria en la suela de los zapatos¹?* »

Es cosa muy natural que haga su propia apología el que se ve acusado. Hemos visto á Danton vendido á los ministros del rey²; le hemos visto mantener correspondencia con un ministro austriaco³. Era un hombre de poca moralidad y que se presentaba en la tribuna como un violento revolucionario para conservar su popularidad, su crédito y su cabeza. No era tan exaltado como aparentaba; él fue el primero que pronunció en la tribuna la palabra *ultra-revolucionario*. Quería librar á los girondinos del cadalso, y lloraba porque no lo podia lograr; al diputado Ferroux, que se hallaba en causa y que se lamentaba de su suerte, le decia Danton poniéndole la mano sobre la cabeza: *Amigo, mas segura está esta cabeza en tus hombros que lo está la mia en los míos.* Despues de haber hablado Vergniaud con mucha fuerza en una sesion contra el partido de la montaña, se le

¹ La vérité toute entière sur les vrais auteurs de la journée du 2 septembre de 1792, etc., pág. 56 y 57.

² Véase el tomo II, pág. 125.

³ Véase la pág. 228 de este tomo.

acercó Danton al salir y le dijo las siguientes palabras que oí distintamente: *Estoy menos distante de lo que pensais de vuestra opinion.*

Seis dias despues de ajusticiado Hébert y los acusados con este, á saber, la noche del 10 al 11 de germinal, fueron arrestados y encarcelados *Danton, Camilo Desmoulins, Philippeaux, Lacroix y Fabre d'Églantine.*

Al dia siguiente 11, Legendre, amigo de Danton, se presentó á anunciar estas prisiones en la sesion de la convencion nacional. Recordó los servicios que su amigo habia prestado á la revolucion, y manifestó recelos de que su arresto fuese efecto de odios particulares y de pasiones individuales. Suplicó que antes de hacerse ninguna acusacion, se oyese á los reos presuntos en la barra. Robespierre combatió con vehemencia la proposicion. « Este es un privilegio que se quiere conceder á Danton, exclamó. En este dia veremos si la convencion sabe hacer pedazos ese soñado ídolo, carcomido hace mucho tiempo, ó si aplasta á la convencion y al pueblo frances con su caida. Se teme la opresion de los reos; pues qué, ¿se desconfia de la justicia nacional, de los hombres que han obtenido la confianza de la convencion, y de la opinion pública que la ha sancionado? *El que tiemble en este momento, digo que es delincuente.* »

Bajo el régimen de las delaciones, de la ley contra los sospechosos, y del tribunal revolucionario, ¿qué inocente no hubiera temblado?

Legendre procura justificar su proposicion manifestando que si la ha hecho ha sido porque aun no se le ha probado que los arrestados sean delinquentes. Ningun miembro de la convencion se atrevia á oponerse á la voluntad de Robespierre que habia hecho huir, encarcelar, degollar, á cuantos habian tenido suficiente energía para contradecirle.

No tardó mucho en aparecer en la tribuna el sentencioso Saint-Just. Expone despues de un largo preámbulo todas las conspiraciones reales ó supuestas. « La Inglaterra y los gobiernos enemigos del pueblo frances, han perpetuado desde el principio de la revolucion entre nosotros un partido compuesto de diversas facciones coincidentes, pero desconocidas algunas veces las unas á las otras; cuando la una de ellas caia, las otras se ponian en movimiento..... » Enumera y expresa en seguida las circunstancias y carácter de cada faccion; establece sus puntos de contacto, habla despues con furor contra *Fabre d'Églantine* y asegura que era *realista*¹; extiéndese en seguida largamente contra Danton, ataca al infeliz *Camilo Desmoulins* y le echa en cara la propuesta que hizo en su periódico de una *comision de clemencia*. *Philippeaux* habia roto valerosamente el velo de las causas secretas que producian la prolongacion de la guerra del Vendée, y este era su único delito. Las encrespadas

¹ Fabre d'Églantine, autor del Filinto de Moliere tenia mucho talento y poca delicadeza. La calificacion de *realista* era la que menos le cuadraba.